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Ata da Reunião Ordinária do Conselho de Gestão do Instituto de Saúde dos
Servidores do Estado do Ceará – CONGE/ISSEC.

Data: 19/06/2023;
Hora: 15h;
Local: Sala de reunião da SEPLAG - 3º andar; Forma: Presencial.

Pauta: Relatório Atuarial Anual do Fassec (2022).

A Secretária do Planejamento e Gestão (Seplag) e Presidente do Conselho de Gestão do1
Issec, Sandra Machado, saudou a todos e, iniciou os trabalhos solicitando ao Conselheiro2
Olavo Peixoto, que fizesse as honras quanto a pauta, conseguinte, Olavo Peixoto informou3
a pauta prioritária, avaliação atuarial, realizada anualmente, para conhecimento dos4
macrodados das sínteses atuariais, momento em que passou a palavra ao Senhor Roberto5
Magno - Diretor da empresa Salutis, que realiza a assessoria e consultoria ao Programa de6
Assistência à Saúde, administrado pelo Issec. Com a palavra o Sr. Magno deu início a7
apresentação, esclarecendo que este é um dos estudos mais completos, visto que, além da8
atualização das reservas quadrimestrais retrata a situação atual e do futuro, com9
provisionamento para 3 anos, considerando a evolução da carteira de usuários, evolução10
dos custos e, evolução das receitas, três premissas preponderantes; dada as três variáveis,11
como se comportam e quais os reajustes necessários para o equilíbrio do programa de12
assistência à saúde, cujo objetivo é apresentar ao CONGE, os resultados para subsidiar o13
processo decisório, visando a manutenção do equilíbrio financeiro, econômico e atuarial.14
Foi utilizado a base de dados dos usuários e receitas de janeiro/2019 a novembro/2022,15
os custos assistenciais de janeiro/2019 a dezembro de 2022, e, a posição contábil do16
Fassec de dezembro de 2022. Será apresentado: evolução da carteira de usuários; eventos17
indenizáveis (custos assistenciais); contraprestações (receitas, mensalidades e aporte18
governamental); resultado assistencial; premissas determinísticas; resultado atuarial;19
atualização das reservas técnicas; considerações finais; e, recomendações técnicas. Em20
meio a apresentação dos números relacionados à Carteira de Usuários, a Pres. do Conge,21
sugeriu para as próximas avaliações, verificar a possibilidade de inclusão de levantamento22
de usuários, por órgão. Durante a apresentação, aconteceram debates, esclarecimentos de23
dúvidas e controvérsias, considerações de pontos mais relevantes, e, demonstração de três24
cenários, sendo eles: 1 - sem aplicação de reajuste contributivo (pela primeira vez, com25
resultado operacional negativo em -15.587.861,67); 2 - com reajuste pela taxa de26
agravamento dos sinistros de 11,80%, e; 3 - com reajuste de equilíbrio do resultado27
operacional em 2024 de 17,46% (a previsão de reajuste das tabelas do Fassec, seria para28
janeiro de 2024); os números apresentados são consolidados e consistentes ao ponto de29
constatar que não será mais possível continuar com reajuste zero, porém, os conselheiros30
consideraram os percentuais recomendados de 17,46% inviável, e, 11,80% oneroso;31
momento em que foi sugerido trabalhar com a perspectiva de revisão da contribuição32
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tanto do estado quanto dos servidores, baseada na revisão geral de 2023, para aplicar em33
2024 (sabendo que parte da reserva será consumida); O Cons. Aloisio, ressaltou junto a34
Pres. Sandra, a necessidade de apresentar ao COGERF o incremento no valor de35
17.452.406,49 (11,80%), para negociação, referente ao reajuste do aporte governamental,36
com previsão para janeiro/2024. O Cons. Helano sugeriu analisar a possibilidade de37
reajuste de 5% (a ser dividido de forma paritária entre governo e usuários do Issec), e,38
realizar estudo, para a construção de um modelo de coparticipação progressiva para39
exames de média e alta complexidade, ressaltou que, o objetivo da implementação é a40
redução do aspecto comportamental de uso continuado do sistema de saúde. O Cons.41
Olavo pontuou que a coparticipação mitiga custos essenciais, é um fator de moderação e42
controle de educação do usuário, diante de um uso imoderado dos serviços de saúde. O Sr.43
Magno voltou à apresentação, com a atualização das Reservas Técnicas (junho/2023), a44
IBPN (PO + PENP) ficou no valor de R$ 63.582.819,62, sendo a PO no valor de45
R$ 34.729.892,74 e a PENP no valor de R$ 28.852.926,88; sobre a Reserva para Equilíbrio46
da Socialização das Contribuições (RESC), a tabela possui um pacto social, o aporte não47
varia de acordo com evolução da carteira, que já tem 4 anos, e, ainda, encontra-se em48
desenvolvimento, com expectativa de entrada de mais usuários com rendas e idades que49
precisam ser analisadas, e, a cada período que passa, a dependência inter salarial muda,50
atualmente, com a atualização dos dados, todas as faixas salariais estão com valor menor51
que o custo médio (R$ 302,40); daí o papel social da Resc, fazendo valer a reserva para52
equilíbrio das contribuições, garantindo esse déficit por um tempo até que se53
corrijam/atualizem as mensalidades; a atualização da Resc para junho/2023, sem54
reajuste (cenário 1), seria para 12 meses R$ 193.877.425, 18 meses R$ 290.816.138,60 e,55
24 meses R$ 387.754.851,46; com reajuste de 11,80% (cenário 2), respectivamente,56
R$ 172.536.924,48, R$ 258.805.386,72 e, R$ 345.073.848,95, e, com reajuste de 17,46%57
(cenário 3), respectivamente, R$ 162.300.717,95, R$ 243.451.076,92 e, 324.601.435,89;58
Reservas e Provisões Técnicas - junho/2023, para 12 meses R$ 257.460.245,36, 18 meses59
R$ 354.398.958,22 e, 24 meses R$ 451.337.671,08; e, após as considerações finais,60
concluiu a apresentação com as recomendações técnicas, quais sejam: reajuste das61
receitas em 17,46%; estabelecimento de linha de cuidado ao idoso; analisar a62
possibilidade de criação do plano autossustentável, sem aporte governamental, para63
dependentes que perderam a condição de elegibilidade no Fassec; e, realizar estudo64
comparativo entre os perfis etário e salarial do público usuário do Fassec, frente aos perfis65
dos servidores não usuários. O Cons. Aloísio sugeriu realizar divulgação do Programa de66
Assistência à Saúde/Issec, por meio da Casa Civil. A Cons. Patrícia aproveitou para fazer67
um apelo referente às nomeações dos cargos em comissão do Issec, que está se68
desdobrando com o pessoal que tem, para não prejudicar o usuário, no atendimento do69
serviço de saúde, como também, o pagamento à Rede Credenciada. A Secretária Sandra70
informou que a autorização é predominantemente da Casa Civil, mas, reforçará o pedido71
novamente. Momento em que, o Cons. Olavo, socializou a exoneração, a pedido, do72
Coordenador Jurídico da Assessoria Jurídica do Issec, a partir de julho/2023, cargo o73
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qual ficará vago. Registrando que, continuam vagos os cargos de Diretores da Diretoria74
Técnica de Saúde (DITES) e Diretoria de Planejamento e Gestão (DPLAG), Gerentes e75
Supervisores. A Pres. Sandra e o Cons. Aloisio informaram que levarão a pauta de reajuste76
(11,80%) para discussão no COGERF e, análise do governo, para posterior inclusão na Lei77
Orçamentária Anual (LOA); Foi registrado a ausência da Conselheira Tânia Mara Silva78
Coelho - Secretária da Saúde e não houve indicação de representante. E, como nada mais79
foi apresentado, a Presidente do Conge - Sandra Machado agradeceu e encerrou a reunião.80
ASSINATURAS: Presidente do CONGE: Sandra Maria Olimpio Machado; Conselheiros:81
Aloísio Barbosa de Carvalho Neto, José Olavo Peixoto Filho, José Helano Maia (vice-82
presidente), Patrícia Emília Gomes e José Joaquim de Lima Vale.83


